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“编程侠”：创业和编程从娃娃抓起

本报讯 “幸好我的驾照不是

‘买’来的，否则后果不堪设想。”近日，

刘女士在朋友圈吐槽：行车时，有蜘蛛

侠突然从天而降，吓得她急忙刹车。

超人、蜘蛛侠、皮皮虾……近年

来，一些私家车车身上安装了不少新

奇有趣的装饰物，彰显了车主的个性，

行驶在路上十分引人注目，吸睛指数

蹭蹭往上窜。然而，这种看似时髦的行

为却隐藏着不小的安全隐患。

记者登录某购物网站，输入关键

字“车顶玩偶”进行搜索，发现售卖车

顶、车尾装饰玩偶的店家页面达到

100页，总数近5000家，除了蜘蛛侠之

外，还有皮皮虾、忍者神龟等。其中，价

格比较便宜的为十几元钱一件，贵的

标价则超过1000元。记者“按销量”搜

索发现，一家网店的月订单数量达到

28342 件。商家对于玩偶的新卖点描

述为：“眼睛采用彩色印花，还原电影

版造型，不伤车漆，增加回头率，140

千米/时不脱落。”

从买家对“宝贝”的评价中不难发

现，不少司机是奔着“拉风”、“回头

率”、“吸睛”而去。但在评论区，不少网

友并不“买账”。有网友称“风一吹就

掉”，还有网友表示“大夏天在室外暴

晒了几天就挂了！”不少市民对车顶玩

偶表示“不安全”。

前不久，市民刘女士在沈海高速

上以时速100公里的速度在中间车道

行驶，当一辆车子从她左侧高速超车

通过时，突然一个物体朝着她的车头

方向跌落下来，就在这个瞬间，刘女士

双手紧握方向盘并使劲踩刹车，确认

没有危险后，继续前行。从后视镜看

到，刚刚砸在车头上的是一个“蜘蛛

侠”玩偶，应该是从刚刚超车的车辆上

掉下的。“如果吓得我猛打方向躲避、

如果直接砸在挡风玻璃上……后果不

堪设想。”刘女士事后回忆说。而市民

谭海华也有相同经历。一次他开车行

驶在中环路上时，前方车辆上突然飞

出一个小塑料袋，正好打在他的前挡

风玻璃上，他下意识踩了下刹车，好在

后面没有车，没有引发事故，“车顶玩

偶相当于两三个鸡蛋那么重，都是用

胶黏贴的，经过风吹日晒雨淋，日子久

了很容易脱落，要是直接砸在挡风玻

璃上，的确挺吓人的。”

车顶粘贴玩偶是否存在安全隐

患？是否涉嫌违法？记者以买家身份联

系多位卖家，店主称：刚粘上去时，不

要开得太快，一般不会有问题。至于交

通违法问题，店主则表示，要看当地交

警执法的严格程度，注意别挡车牌、视

线及尾灯。

然而，记者咨询区交警部门，工作

人员指出，汽车表面安装玩偶装饰，属

于对机动车外形的轻微改变。根据《机

动车登记规定》第 57 条，擅自改变机

动车外形和已登记的有关技术数据

的，由公安机关交通管理部门责令恢

复原状，并处警告或500元以下罚款。

记者 冉涛

本报讯 七旬孤老网络征婚，线

下相亲竟入骗局。日前，公安嘉定分局

收到浦东王先生的来信，感谢派出所

民警细致工作，及时破案并追回被骗

钱财。原来，警方接到老人征婚骗局的

报案后，迅速出击，将一个专门诱骗老

人、设局诈骗的犯罪团伙一网打尽。

那么，老人是怎么上当，骗局又是

怎样的呢？

王老先生年事已高，想找个老伴

共度晚年。他通过手机上了一个征婚

网站，上传了自己的真实信息。1月中

旬，就有一个网名“恋雨”的女子主动

与王先生联系，称自己是“70 后”，在

嘉定做服装生意，无婚史、无生育，见

王老先生各方面条件还可以，就相约

见个面。王先生于1月15日如约赶赴

嘉定某咖啡馆，见到了“恋雨”，两人谈

得也算投机。

第二天，王先生又被约相见，这次

和“恋雨”一起来的女子，自称是“恋

雨”的姐姐。吃完饭，“姐姐”提议打会

儿“斗地主”娱乐，王先生觉得不好推

辞，就坐上了牌桌。令王先生吃惊的

是，他们打牌来的彩头很大，不到一个

小时的时间，王先生居然输了一万多

元。期间，王先生没有现金，“恋雨”等

人就提议他微信转账。

事后，王先生越想越不对劲，就到

嘉城派出所向值班民警反映情况。民

警接到王先生报案后，立即展开调查，

并很快锁定了卞某等三名嫌疑女子。

三人到案后，交代了专门通过婚介网

站诱骗男性入局，通过串通、暗号等方

式诈赌骗取钱财的犯罪事实。警方随

后细致梳理案情，顺藤摸瓜开展侦查

抓捕行动，于2月9日陆续抓获使用同

样方式实施诈骗的吴某等5名犯罪嫌

疑人，共破案6起，总涉案金额6万多

元。 通讯员 徐波

假相亲、真骗赌，终落网

本报讯 近日，在嘉定“科技50”

创业大赛上，一位蒙着面、穿着斗篷的

“大侠”吸引了众人的目光。“大家好，

我是编程侠，在我看来，创业要从娃娃

抓起。”“编程侠”名启舰，是杭州编程

侠有限公司CEO。

说到创业，很多人认为那是大人

的事，但创业者启舰显然不这么认为：

“美国两个小学生登上创业节目，用5

毛钱的创意解决了冰激凌融化后脏手

的问题，打败众多创业者。”因此，他创

立了面向少儿编程培训机构的S2B2C

供应链服务平台——编程侠，致力于

开发线上学习系统以及教材。

“也许，明年这个时候，这些小学

生就能站在科技50的大赛上，侃侃而

谈自己的项目。”这并非夸大其词，在

苹果WWDC大会上，9岁的澳洲小女

孩安薇塔·维贾伊成为年纪最小的开

发者。启舰表示，少儿编程刚刚在国内

起步，正逐渐成为“新奥数”而被资本

市场追捧、被年轻家长青睐。“其实，编

程能让小朋友融会贯通各门学科。”

在编程侠平台上，小学生的编程

“作业”总是令人大开眼界：超级玛丽

这个经典游戏大家都很熟悉，但你见

过会做数学题的马利奥吗？学了半年

的“编程侠”Scratch课程之后，小学生

陈晨开发了这款游戏，游戏每次都会

出一道数学题，要求主人公马利奥通

过左右移动，来抓住刻有正确答案的

苹果。“这个游戏要融合简单的数学、

物理知识。”

“我们的课程分为 Scratch、Py-

thon、NOIP三个阶段，Scratch阶段可

轻松创建动画和游戏；Python阶段能

制作趣味游戏、开发小网站、编写网络

爬虫；NOIP 阶段可掌握算法知识。”

编程侠从2017年正式创建后，换一种

形式和角度来输出少儿编程的课程，

将目光瞄准了培训机构，从B端开始

再发展C端个人客户。“机构一旦购买

了我们的产品，就是等于购买了一整

套系统，不仅有课程，还能让孩子们在

微信等平台实现互动，提高他们学习

的积极性。”

简单来说，当学生提交作品之后，

家长就可以在微信端收到作品展示的

推送，查看孩子对知识点的掌握情况，

同时也能够将这些作品转发到朋友圈

进行展示。据统计，有70%的家长曾经

将自己孩子的作品转发到朋友圈。除

了朋友圈分享外，社群运营也是一个

层面。这和朋友圈持续刷屏的“薄荷阅

读”的路径多少有些相似，不过区别在

于，作为一款教学产品，相对较重的教

学场景最终还是要回归到 PC 端上

的，在电脑端提升学生的学习能力。

据了解，启舰曾是阿里巴巴软件

研发工程师、CSDN博客专家，编程侠

的运营总监高博拥有8年互联网教育

行业运营经验，课程研发总监晋会雨

从业十多年，是Scrum认证专家、CS-

DN博客专家。 记者 顾娴慧

经济学上有一种有趣的现象，名

曰“口红效应”：在美国，每当在经济不

景气时，口红的销量反而会直线上升。

因为在美国，口红是一种比较廉价的

消费品。在经济不景气的情况下，人们

仍然会有强烈的消费欲望，但会转而

购买比较廉价的商品，口红作为一种

“廉价的非必要之物”，可以对消费者

起到一种“安慰”的作用。

但在经济平稳向上的当下，口红

的销售依然红火，这可能要归功于一

部分网红。现在，微博、微信、淘宝上，

各路网红力荐“斩男色”“姨妈色”“冰

冰色”。更有甚者，开始“打版”（即仿

制）某知名品牌口红，2小时卖出2万

支口红，一时间被顶上了舆论的风口

浪尖，最后只得删除相关微博、微信。

“互联网＋”时代没有什么不可

能。天下熙熙，皆为利来；天下攘攘，皆

为利往。网红的本质是眼球经济，其背

后有着各种利益驱动。在网络直播行

业，顶尖的网红月收入可以达到70万

元至 80 万元；而在淘宝开店的网红，

销售量更是惊人。

“网红经济”作为一种经济现象，

其存在是合理的。利用网民对网红的

膜拜，直接从网民身上摄取利益，这是

很多网红的取财之道，可以说是：“一

个愿打一个愿挨”。但是，网络上还有

很多未成年人，一些网红博眼球的失

德行为，可能会将未成年人引入歧途。

所以说，网络可以无极限，“网红”必须

有底线。尊重公序良俗、恪守道德底

线、遵纪守法，这都应是“网红”最起码

的原则操守。因此，必须拨正“网红经

济”的航向。

“君子爱财，取之有道”，这是“网

红”们的底线，也是“网红经济”向好发

展的关键。

迦蓝

“网红经济”须拨正航向

本报讯 3 月 14 日，走进位于嘉

定工业区陆渡村的上海徐华果蔬专业

合作社，记者被眼前的景象“吓”坏了：

这儿的葡萄大棚又种葡萄又种草！“地

上的草该除掉点了。”记者的建议却让

葡萄园主徐华笑了起来：“这些草就是

要让它们烂在地里。”

不除草，让草烂在地里，这是什么

“黑科技”？茂密的杂草不会抢走葡萄

的养分吗？原来，徐华尝试“生草免耕”

的方法种植葡萄已经有两年了。“不翻

地、使用有机生物肥、让杂草烂在地

里，从而提高土壤有机质含量，自然栽

培出的葡萄才有大自然的味道。”徐华

说。

据悉，大棚内种植的葡萄一般有

清耕和覆底膜两种方法，两者都需要

将棚内其他草类清除，而“生草免耕”

法则是让植株烂在地里充当肥料，不

翻地，不用化肥，形成生态循环农业。

目前，农户正在为葡萄抹芽、定

梢，将主干、主蔓基部的萌芽等抹去，

并除去过密枝和弱枝（见右图），帮助

葡萄健康成长。首批葡萄将于 6 月底

上市。

记者 秦逸超 文/摄

葡萄园里用上
“生草免耕”技术

超人、蜘蛛侠、皮皮虾……私家车安装车顶玩偶存隐患

交警部门：可处警告或500元罚款

经济走笔

本报讯 日前，嘉定区中心医院

实现第27例人体器官捐献，捐献者衣

某成功捐献一对肾脏和肝脏。

不久前，衣某昏倒后送医，医护人

员拼尽全力救治。但衣某因病情严重

且不可逆转，家属决定放弃治疗。当家

属从红十字志愿者协调员、ICU主任

胡善友处得知器官捐献的重要意义

后，最终表示愿意无偿捐献患者器官。

随后，医院立即与器官捐献相关

部门取得联系，经过市级医学专家会

诊评估组会诊，确认该患者符合器官

捐献诊断标准。在各方见证下，亲属签

署了《上海市人体器官捐献知情同意

书》，让患者生命以另一种方式得以延

续。 通讯员 伊轩

嘉中心实现第
27例器官捐献


